
杨伟民：目前经济

还未到保增长阶段

中央财经领导小组办公室副

主任杨伟民昨日在第三届中国经

济前瞻论坛上表示， 今年经济增

速可能会低于去年， 但今年的增

长更大程度上是依靠自主增长实

现。 他指出， 目前经济还没有衰

退到要采取力度较大的政策来保

增长的阶段。

杨伟民在对中央经济工作会议

精神做解读时称， 目前经济增长正

在从政策刺激向自主增长转变， 今

年经济运行总体良好， 所以明年没

有必要对今年的政策进行比较大的

方向性的调整， 这是 “稳中求进”

的一个非常大的依据。

他指出， 明年经济形势总体来

看将十分严峻和复杂， 世界经济复

苏的不稳定性和不确定性在上升。

明年世界经济究竟严重到什么程

度， 不稳定到什么程度， 以及对我

国经济发展的影响程度， 还需要观

察， 但是有一点可以预料———即世

界经济下滑对我国经济的影响程度

不会像

2008

年金融危机那么大。

但他强调， 也不能忽视下半年

以来世界经济低迷对我国经济下滑

影响的可能在加剧。 明年前半阶段

这种影响会有所持续， 所以我们要

稳增长， 及时地解决明年可能遇到

的一些倾向性问题， 但稳增长并不

同于保增长。

杨伟民还指出， 虽然目前物价

上涨趋势得到控制， 但也要做好防

止物价大幅反弹的准备。

（周荣祥）
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吴晓灵：明年央行或多次下调存准率

证券时报记者 周宇

全国人大财经委副主任委员、

中国人民银行原副行长吴晓灵昨日

在第三届中国经济前瞻论坛上表

示， 在稳健的货币政策执行过程

中， 我国明年会比较多地动用存款

准备金率这一手段来释放流动性。

但她强调， 如果明年连续几次出现

下调存款准备金率， 并不意味着政

策的转向。

吴晓灵认为， 明年应加大汇率

的灵活性。 “最近人民币汇率出现

了一些波动， 有下降， 有贬值， 很

多人对此表示担心。” 她说， “其

实改革的目标就是要使汇率上下波

动， 有灵活性。 之所以现在贷款减

少和汇率贬值， 是因为有大量的资

金要变现， 回到欧美市场自救。”

针对一些人对中国经济发展有

不确定性的看法， 吴晓灵表示，

“市场上有看多也会有看空， 市场

和汇率有升有降， 这正是市场正常

的一种反应， 不应该对此感到恐

慌。 应该抓住时机， 更好地推进利

率市场化， 让这些市场化的工具在

配置资源方面发挥更大的作用。”

在谈到对明年中国经济发展趋

势的看法时， 吴晓灵认为， 明年中

国经济发展速度放缓是必然的趋

势， 这是因为国际形势发生了很大

的变化， 中国的经济周期也发生了

很大的变化。

她解释说， 近

30

年来中国经济

增长有三个波峰， 这是伴随着制度性

改革而来的。 第一个波峰是上世纪

80

年代， 是改革开放和农村家庭联

产承包责任制的推行； 第二个波峰是

邓小平南巡讲话之后， 中国经济的进

一步改革开放和市场化改革取向的明

确； 第三个波峰是

2001

年中国入世。

但从

2007

年第三季度开始， 中国经

济增长速度已经在下滑， 中国进入了

经济的周期性调整阶段， 下一轮经济

增长不能靠原有的结构推动， 而应该

靠制度的变革和技术的更新。

吴晓灵指出， 目前看来， 房地

产调控、 高铁和高速公路等基础设

施发展战略的调整， 会减少投资的

拉动力。 政府投资能力受限， 内需

增长乏力， 使得经济增长动力会有

一定的减缓， 因而明年中国经济增

速减缓是必然的， 但这个幅度不至

于太悲观。

她认为， 应该深化收入分配改

革， 焕发发展动力， 提振消费。 “国

民收入的分配和改革， 到现在还没有

实质性进展， 如果不能够让所有的人

共享改革成果， 那么就难以发挥下一

步生产的动力。” 她说， 应该在国民

收入分配改革方面下大力气， 特别是

二次分配改革， 只有居民富起来了，

才能真正地加大消费， 启动

13

亿人

的市场。

打击内幕交易 监管部门“从我做起”

证券时报记者 肖渔

监管部门言出必行。 自证监会

新任主席郭树清月初向市场表达出

对内幕交易 “零容忍” 的决心后，

相关部门雷厉风行， 再推新举措，

拟从内部找缺口， 率先在整个系统

内建立内幕信息知情人登记制度，

不给内幕交易留下一丝空隙。 这一

举措无疑也是证监会带头讲诚信，

积极推进阳光作业和政务公开的明

智之举。

近年来， 监管部门打击内幕交

易始终保持高压态势。 郭树清上任

后， 首次围绕资本市场的公开演讲

即以内幕交易入题， 痛斥内幕交易

本质就是 “偷”， 更撂下狠话， 证监

会将 “零容忍”， 发现一起查处一

起。 这表明， 监管部门对包括内幕

交易在内的证券市场舞弊行为， 将

祭出利器， 切实对资本市场长期以

来存在的诸多顽疾予以严厉打击。

“多管齐下、 综合防控” 是长

期以来相关部门布防内幕交易的主

体思路。 根据这一原则， 去年

11

月， 国务院办公厅曾转发证监会、

公安部等五部委的 《关于依法打击

和防控资本市场内幕交易意见》。

这份被业界称为 “

55

号文” 的文

件， 就防控内幕交易工作做出统筹

安排和全面部署， 其中涵盖今年

10

月份推出的 《关于上市公司建

立内幕信息知情人登记管理制度的

规定》。 此次在证监会层面， 宣布

拟定涉及上市公司内幕信息保密的

配套制度， 再配合其他相关部门陆

续推出的有关国家工作人员接触资本

市场内幕信息的管理办法， 这样的制

度安排最终将形成一个比较完整的内

幕信息保密和知情人登记体系。

实际上， 就上市公司重组信息而

言， 实际报送到证监会的上市公司内

幕信息非常少， 或者说根本就不应该

报到证监会。 尽管历史上曾有过对并

购重组或再融资的 “预沟通” 要求，

但这一规定很快就被取消。 而按照目

前上市公司重组 “先停牌、 再报审”

的相关规定， 所有内幕信息都是在重

组之后才向证监会报送正式文件， 所

以也就不存在上市公司内幕信息报送

证监会的说法。 但即便如此， 监管部

门仍然仔细梳理内幕信息在系统内部

的流程管理， 力图不给内幕交易留下

一丝可趁之机。

监管部门勇于从自身做起， 善于

执纪， 这也体现出其带头讲诚信、 推

进阳光作业的决心和信心。 此前， 为

从内部立规矩、 正本清源， 证监会已

迅速查处并购重组委委员吴建敏的违

规行为。 按照证监会有关部门的最新

表态， 下一步还会强化任职回避工

作， 这将切实解决证券市场官员、 高

管 “一家亲” 的弊病。

向内幕交易开战， 被业界喻为新

主席烧向市场顽疾的 “三把火” 之一。

近期随着监管部门对券商高管、 保荐

人、 上市公司等各个层面查处的内幕

交易大案、 要案的披露， 随着监管部

门自治决心的表达， 这把火正越燃越

旺。 希望这把火能彻底熔断内幕交易

的各色链条， 烧痛违规者伸出的偷窃

之手， 烧灼潜在违规者的罪恶之心。

国务院发展研究中心主任李伟：

要适当提高对物价上涨容忍度

证券时报记者 周宇

国务院发展研究中心主任李伟

昨日在第三届中国经济前瞻论坛上

表示， 目前货币供需总量仍然偏

大， 物价上涨仍然存在比较大的压

力。 他指出， 要巩固目前治理通

胀的成果， 但也应适当提高对物

价上涨的容忍度， 为经济改革预

留空间。

李伟表示， 相对于社会生产的

总规模， 目前货币供给仍然明显偏

多， 至少不太紧； 企业生产的成本

压力也在持续加大； 输入型通胀压

力可以说是有增无减； 与此同时，

资源能源价格改革也会影响物价的

上涨。 综合这些因素， 目前通胀仍

然存在较大压力。

就明年经济形势， 李伟认为，

目前内需增长虽然由政策刺激开始

向市场主导转变， 但是基础很不牢

固， 内需弥补外需， 任务艰巨。 他

指出， 要拉动内需， 根本的着力点

应该在最终消费。

他表示， 要较大幅度增加中低

收入居民的收入， 增强居民的消费

能力； 要加快解决制约城镇化的瓶

颈问题， 积极稳妥地推进城镇化进

程， 开拓消费增长空间； 要全面推

进经济结构的战略性调整， 充分发

挥市场经济和产业领导作用， 加快

产业结构优化， 要大力降低资源消

耗， 减少环境污染， 要根据长远发

展规划， 促进区域、 城乡经济在调

整转型中的发展。

李伟还指出， 目前经济要实现

持续健康稳定的增长， 就必须加快

经济增长方式的转变。 而转变经济

发展方式， 必须高度重视科技创新

的作用， 要着力增强科技创新对经

济社会发展的支撑和引领作用， 高

度重视实体经济的创新驱动作用。

“经济发展方式的突破性转变，

根本上要依靠改革， 依靠市场体制

机制的保障， 要坚定不移地深化经

济体制重点领域的改革。” 李伟说，

要以价格形成机制改革和涉外经济体

制改革为重点， 健全和完善市场优化

资源配比机制， 实现资源配比效益，

加快政府职能转变， 加强政府自身改

革， 进一步强化政府在公共服务 、

社会管理方面的职能， 减少对经济

活动的直接干预， 要进一步理顺政

府、 市场、 企业之间的关系， 建立

健全法制透明、 公正高效的政府管

理体制。

详解新股发行审核五大焦点问题

据新华社电

新股发行审核一向是市场最为

关注的焦点。 证监会对企业上市到

底审核什么？ 企业上市是严格按顺

序排队的么？ 审核标准会不会因人

而异？ 审核决策如何避免一个人说

了算？ 发审委的意见是否受控于证

监会？ 带着这些市场最关心的问

题， 记者近期走进证监会新股发审

现场， 就此进行了深入调研。

新股发行审核审什么

“一手牵股民， 一手牵上市公

司， 要交给投资者合格的企业， 又

不冤枉好的公司。” 一位证监会人

士这样描述新股发行审核的工作。

主体资格是否符合、 公司独立

性怎样、 是否规范运行、 是否符合

财务与会计标准、 募集资金运用是

否合理———证监会对企业上市的审

核内容大都囊括在这五项当中。

根据现行制度， 上市的审核属

于非现场的合规性审核为主， 以信

息披露为本， 并不以替投资者判断

公司的投资价值为审核的重心。

“发审不是优中选优的过程，

是保障符合条件并信息披露充分的

企业能够上市， 发审只要合格生，

不能保证投资收益， 更不能确保企

业在所有方面都是尽善尽美的。”

该人士表示。

审核标准会否因人而异

业界反映， 在发行审核过程

中， 不同的企业在同类问题上可能

待遇并不相同， 同样一家企业两次

审核的结论也会不一样。

记者就此了解到， 尽管对于上

市条件、 合规性等都有原则性的规

定， 但在真正实施过程中仍然可能

存在理解不同的问题。

证监会发行部有关人士表示，

每一项标准都有重要性和适用性的

原则， 而企业的情况千差万别， 规

模也不尽相同， 同样的问题对不同

企业的影响也不一样， 在对于一些

问题的认定上存在一定的自由裁量

空间， 结果可能会有所不同。

企业上市审核速度为何不同

近几年， 每年都有数百家企业

在证监会排队等待接受上市审核。

一般来讲， 谁报材料在先谁就先行

一步。 但为什么企业的审核速度并

不相同？ 同时递交申报材料的企业

开发审会也有早有晚？

证监会发行部有关人士介绍说，

一家企业的审核过程中往往需要就

一些问题进行补充核查， 证监会也

会在给企业的反馈意见中列出需要

进一步完善的地方， 企业的回复也

有快有慢。

此外， 很多企业还需要证监会去

函到其他部门征求意见， 这些部门

的回复时间也不一致。 “有时候受

到国家政策的影响， 企业的征求意

见函可能要等上一两年才能回来。”

该人士说。

据介绍， 按照目前的流程， 一家

企业从申报材料到上发审会， 正常的

时间在三到五个月之间。

企业上市能否一个人说了算

对于很多企业来说， 上市意味着

一个大的跨越， 而准备上市的过程犹

如炼狱， 这使得上市成为一些掮客赚

钱的好机会， 甚至声称 “给多少钱，

就保证上市， 上不了市全额退款”。

“这是一个稳赚不赔的买卖。” 证

监会有关部门负责人说， 因为企业上

市通过率远远高于否决率。 实际上，

在现有机制下， 已经没有任何一个人

可以决定企业能否上市。

为了减少寻租空间， 更大限度地

体现科学决策、 公平决策， 证监会为

新股发行审核设立了 “双人审核、 集

体决策” 的机制。

“目的就是起到制衡作用， 避免

一张纸一个人说了算。” 上述负责人

说。 另外， 发行部并不否决企业， 仅

仅是出具初审报告， 最终的结果由发

审委投票决定。

发审委意见是否受控于证监会

由于发审委是由证监会成立的，

归证监会管， 那么， 人们不禁要问：

企业能否上市到底是由证监会说了算

还是发审委说了算？ 发审委的意见是

否受到了证监会的控制？

“牵制与平衡”。 一位曾任发审委

委员这样描述发审委与证监会的关

系， “发审委首先是独立审核， 也需

要为审核部门把好关。”

从某种程度上说， 发审委也是对

证监会审核意见的再审核。 不过， 大部

分情况下， 双方的结论是比较一致的。

“审核理念需要统一， 如果对

９０％

以上的企业审核结论不同， 就是

合作的失败， 总体来讲， 发审委和证

监会对

９５％~９８％

的企业判断是一致

的。” 上述人士表示。

证监会完成

基金销售注册平台建设

中国证监会基金部副主任洪磊近日在

“

2012

第三方基金销售峰会” 上表示， 证监会

已完成基金销售机构注册平台的建设工作， 截

至

12

月

22

日， 已有

25

个机构获得注册平台

的填报密码； 基本完成中央数据平台的建设，

年底前将陆续完成接入工作。

洪磊透露， 监管部门在短时间内完成了基

金销售注册平台的建设。 目前所有许可条件都

以电子化的形式呈现在投资者面前。 截至

22

日

15

时， 已有

25

家机构获得注册平台的填报

密码， 开始填报。 其中

9

家是第三方销售机

构，

7

家外资银行、

5

家内资银行， 还有

4

家

投资咨询机构。 到日前为止， 正式完成申报的

有

10

家， 其中

5

家获得证监会的正式受理。

证监会对其中的

2

家已完成现场检查。 还有

2

家第三方支付及监督银行完成了现场检查。

洪磊还表示， 基金销售中央数据平台的建

设也基本完成。 截至

17

日， 所有基金管理公司

全部达到数据交换的标准， 到年底前将陆续完

成接入工作。 第三方销售机构进来后， 只要完

成中央平台的测试， 就可以实现数据的交换。

他还指出， 监管部门将努力为今后市场提

高透明度提供基金公开披露数据。 经过

3

年的

努力， 电子化数据披露的差错率已经从年初的

11%

降到

2.6%

， 达到基本可以运用的水平。

证监会上个月还正式向中国证券业协会许可的

7

家评价机构和

3

家评奖机构进行授权使用。

下一阶段还要大力推广， 要让第三方销售机构

能充分运用公开信息披露来挖掘数据， 实现对

基金管理公司的监督和制衡。 （于扬）

深沪交易所公布

２０１２

年休市安排

根据中国证监会相关通知， 上海证券交易

所、 深圳证券交易所公布

２０１２

年全年休市安排。

元旦：

１

月

１

日 （星期日） 至

１

月

３

日

（星期二） 休市，

１

月

４

日 （星期三） 起照常

开市。 另外，

２０１１

年

１２

月

３１

日 （星期六）

为周末休市。

春节：

１

月

２２

日 （星期日） 至

１

月

２８

日

（星期六） 休市，

１

月

３０

日 （星期一） 起照常

开市。 另外，

１

月

２１

日 （星期六）、

１

月

２９

日

（星期日） 为周末休市。

清明节：

４

月

２

日 （星期一） 至

４

月

４

日

（星期三） 休市，

４

月

５

日 （星期四） 起照常

开市。 另外，

３

月

３１

日 （星期六）、

４

月

１

日

（星期日） 为周末休市。

劳动节：

４

月

２９

日 （星期日） 至

５

月

１

日 （星期二） 休市，

５

月

２

日 （星期三） 起照

常开市。 另外，

４

月

２８

日 （星期六） 为周末

休市。

端午节：

６

月

２２

日 （星期五） 至

６

月

２４

日 （星期日） 休市，

６

月

２５

日 （星期一） 起

照常开市。

中秋节、 国庆节：

９

月

３０

日 （星期日）

至

１０

月

７

日 （星期日） 休市，

１０

月

８

日 （星

期一） 起照常开市。 另外，

９

月

２９

日 （星期

六） 为周末休市。

有关清算事宜， 根据中国证券登记结算有

限责任公司的安排进行。 有关春节、 国庆节测

试事宜， 两交易所将另行通知。

（胡学文 黄婷）

山西期货业协会

正式成立

山西省期货业协会成立大会日前在太原举

行。 目前， 该协会共有会员单位

58

家。

近年来， 山西辖区内期货经营结构市场规

模不断扩大， 投资者人数和从业人员数量迅速

增长。 今年前

11

个月， 辖区

4

家期货公司代

理交易量

4494.92

万手， 交易额

3.92

万亿元，

分别占全国市场份额的

2.3%

和

1.55%

， 辖区

4

家期货公司投资者开户数

2.99

万户， 客户保

证金约

13

亿元， 辖区期货从业人员

590

名。

截至今年

11

月末， 辖区内

4

家期货公司

注册资本金

1.92

亿元， 净资本

2.05

亿元， 资

产总额

15.77

亿元， 净资产总额

2.23

亿元。 而

随着国内新的期货品种不断上市， 山西也在原

有的阳曲小麦交割库的基础上， 又增加了美

锦、 安泰两家焦炭交割库。

山西证监局局长孙才仁表示， 要抓住山西

“综改试验区” 和资本市场加快改革开放创新

发展的两大机遇， 深入贯彻落实中国证监会主

席郭树清提出的 “三个如何” 思想精神， 在助

推山西经济转型跨越发展的实践中， 让期货市

场服务山西经济。 （马晨雨）

发改委将进一步推进

反价格垄断执法

全国价格监督检查与反垄断

工作会议近日召开 ， 会议对明

年价格监督检查与反垄断工作

进行了部署， 要求重点抓好四方

面工作。

具体包括： 一是继续大力整顿

市场价格秩序。 密切关注市场价格

动态， 严厉打击价格欺诈、 价格串

通、 囤积居奇、 牟取暴利、 捏造散

布涨价信息、 哄抬价格等违法行

为， 切实维护市场价格秩序， 维护

广大消费者的合法权益。

二是进一步推进反价格垄断

执法。 依法查处排除和限制竞争

的价格垄断行为， 维护市场竞争

格局。

三是集中力量开展价格收费专

项整治。 组织开展商业银行收费专

项检查， 认真清理不合理收费和附

加贷款条件等问题， 切实降低企业

实际融资成本； 组织开展电煤价格

检查， 落实电煤价格调控政策； 继

续组织开展医药卫生服务价格大检

查， 全面整顿医药价格秩序； 继续

组织教育收费检查， 进一步规范教

育收费行为。

四是不断完善市场价格监管法

规。 加强对放开商品和服务价格行

为监管规则的研究， 细化和完善价

格违法行为的认定标准和处罚办

法， 提高价格监督检查与反垄断执

法水平。

据介绍，

1~11

月份全国各级

价格主管部门共查处价格违法案件

3.59

万件， 实施经济制裁

16.88

亿

元， 其中退还消费者

2.38

亿元，

没收违法所得

12.81

亿元， 罚款

1.69

亿元。

（周宇）

中巴两国央行签署

双边本币互换协议

经国务院批准，

12

月

23

日，

中国人民银行与巴基斯坦国家银行

在伊斯兰堡签署了中巴双边本币互

换协议， 旨在加强双边金融合作，

促进两国贸易和投资， 共同维护地

区金融稳定。 互换规模为

100

亿元

人民币

/1400

亿卢比， 有效期三年，

经双方同意可以展期。

（贾壮）

２０１１－１２－２３

收盘 涨跌幅

２０１１－１２－２３

收盘 涨跌幅

深证成份指数

８９７６．５２ ０．７５％

巨潮沪深

Ａ

指

２３５４．９６ ０．７７％

深证

１００

指数

Ｐ ２８１４．５０ ０．８２％

巨潮大盘指数

２３３６．５４ ０．７７％

深证

３００

指数

Ｐ ２７５１．１５ ０．７４％

巨潮中盘指数

２６０４．４３ ０．７４％

中小板指数

Ｐ ４３５０．９４ ０．４６％

巨潮小盘指数

２６３１．８２ ０．８６％

中小

３００

指数

Ｐ ８１０．６８ ０．５５％

巨潮

１００

指数

２４６８．２６ ０．７０％

创业板指数

Ｐ ７６１．４４ ０．４７％

泰达环保指数

２２７８．７８ ０．７８％

深证治理指数

５０２６．２３ １．０８％

中金龙头消费

４１４６．７５ ０．５５％

深圳证券信息有限公司

ｈｔｔｐ

：

／ ／ ｉｎｄｅｘ．ｃｎｉｎｆｏ．ｃｏｍ．ｃｎ

深证及巨潮指数系列


